
Aislarse Cuesta

Aunque funcionarios dé la Secretaria de Energía que
encabeza Rocío Nahle aseguran que la relación de

cooperación para temas de energía entre el Gobierno de
México y él de Alemania es buena en realidad hay uno
que otro raspón

El más redante viene de una carta que salió del Mi
nisterio de Cooperación y Desarrollo Económico de Ale
mania directo al escritorio de la titular de la Sener el pa
sado 7 de octubre

En ella la autoridad alemana lamenta qué el Gobier
no de México no haya participado en las negociaciones
intergubernamentales del pasado 23 de septiembre don
de se abordaron temas de políticas energéticas con el fin
de fortalecer la relación de cooperación en la materia

Pero el asunto no queda ahí pues tuvo un costo que
literalmente es una advertencia para que el Gobierno no
desdeñe la órbita internacional

En la misiva firmada por Warning quien
tiene a su cargo los asuntos de Latinoamérica dentro del
Ministerio se informó que debido a que México no par
ticipó no se pudo explorar la posibilidad de nuevos pro
yectos e inversiones

Fue por ello que el País quedó fuera de la asignación
de 280 millones de euros enfocados a la ampliación de
redes eléctricas y transición energética

Se destinarán a otros países

T3 Primera
Misión
Apenas este mes tomó el
cargo y Jesús Rosano di
rector del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de
México AICM y ya tiene
su primera misión de altura

Se trata de garantizar
que bajo su administración
se licite el contrato para el
proyecto ejecutivo de la que
será la Terminal 3 de este
aeropuerto una de las obras
más importantes de mejora
y ampliación del lugar que
anualmente mueve 477 mi
llones de pasajeros

El proyecto de convoca
toria de la licitación pública
nacional que llevará a cabo
el AICM ya fue difundido y
ahora se realiza el periodo
de comentarios para lanzar

la formalmente
La empresa o grupo ga

nador tendrá que elabo
rar una propuesta favorable
técnica y económicamen
te para el desarrollo de la
T3 que contará con 17 posi
ciones de contacto para los
aviones

Con esta terminal que
deberá estar lista en 2021 el
Gobierno busca eficientar
las operaciones del satura
do AICM y mejorar la expe
riencia de los pasajeros

Negro
Proceso
En el novelesco caso de la
empresa de servicios petro
leros Oro Negro los acree
dores y el Ifecom escriben
una nueva página

La junta directiva del

Instituto Federal de Espe
cialistas de Concursos Mer

cantiles Ifecom que pre
side Edgar Bonilla del
Angel resolvió el martes
pasado remover al sindico
de la quiebra de esa empre
sa Fernando Pérez
Correa

Cuentan que la remo
ción fue promovida por los
acreedores bajo el argumen
to de que este abogado que
en otro tiempo llevó la quie
bra de Mexicana de Avia
ción no puede seguir en sus
funciones por un supuesto
conflicto de intereses

A saber cuáles sean esos
conflictos pero la tarea de
liquidar los activos de la
empresa cuidando obtener
el mayor valor para pagar
a los acreedores no la hará
él sino su relevo Gerardo
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Sierra

Flotan varias dudas en
la trama Una de ellas es sa
ber si Sierra mantendrá viva
o retirará la demanda millo
nada en Nueva York contra
el Gobierno de México una
demanda que emprendió
quien fuera director de la
empresa Gonzalo Gil Whi
te y la firma de abogados
Quinn Emanuel

Otra duda que intriga es
si acaso los acreedores es
tán al tanto de que el mis
mo Sierra fungió como pe
rito contable en el proceso
de concurso de Oro Negro
designado precisamente por
la empresa que fuera de Gil
White

Etanol vs MTBE

En el tema de los oxigenan
tes automotrices no todo es
ta dicho Asi como del lado
ambientalista se señalan las

ventajas del etanol también
tenemos voces a favor del
oxigenante tradicional el
metil ter butil éter o MTBE

Previo al lanzamiento
de la NOM 016 en la que se
establece un 10 por ciento
como máximo para la in
corporación del etanol co
mo oxigenante salvo en
las grandes ciudades don
de el máximo es de 5 7 por
ciento la CRE que recién
estrenó como presidente a
Leopoldo Melchi conside
raba que el etanol presenta
ba ciertas desventajas frente
al tradicional MTBE

Entre ellas lo que se
planteaba era que ese aditi
vo proveniente en muchos
casos del maíz debía incor
porarse a las gasolinas jus
to antes de ser transportado
ya que fácilmente se combi
na con el agua y daña tan

ques tuberías y sistemas de
combustible de los autos

Además planteaba que
la Carta Mundial de los
Combustibles no recomien
da el uso de alcoholes como
oxigenantes en las gasolinas

Así el debate persis
te y mientras tanto muchos
países mantienen el uso de
MTBE particularmente en
Europa y Asia
capitariesffiireforma com
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Rechazo unánime a chocolates
Ayer la Cámara de Diputados volvió a
incluir el artículo 15 transitorio en la Ley
de Ingresos 2020 para regularizar los au
tos chocolate Legisladores de Morena
como del PAN PRI y PT insistieron en
clue no es una regularización de autos
ilegales sino de atender a personas me
nos favorecidas que no pueden comprar
auto nuevo Esto enfureció al Consejo
Coordinador Empresarial CCE que
preside Callos Salazar Lomelín la
Asociación Mexicana de la Industria Au
tomotriz de Eduardo Solís y la Asocia
ción Mexicana de Distribuidores de Au

tomotores de Guillermo Prieto Treviño quienes tuvieron el
respaldo del Senado la semana pasada en donde se rechazó el
transitorio en la Ley de Ingresos Todo parece indicar que las
presiones de legisladores estatales y organizaciones campesi
nas en varios estados están detrás de la insistencia de los di
putados Hoy hay conferencia del sector empresarial de donde
nos dicen que pueden surgir posicionamientos interesantes

Cámara Ley de Ingresos como ping pong
de Diputados Por cierto como pelota de ping pong

trajeron los diputados y senadores a la
Ley de Ingresos de la Federación 2020 Nos dicen que por cul
pa de los autos chocolate propuesta que no estaba incluida en
la iniciativa original del Ejecutivo ambas cámaras se dieron un
encontronazo poniendo en riesgo la ley que tenía como plazo
para ser avalada este 31 de octubre La polémica propuesta sa
lió de San Lázaro como un artículo reservado apoyada por
Morena y enviada al Senado en donde fue rechazada en me
dio de un fuerte cabildeo de la industria automotriz Pero los
diputados no se dejaron la revivieron antes del Día de Muer
tos y como el bodeguero sonriente bailaron el cha cha cha to
mando chocolate y pagando el costo político Nos dicen que
pese a los esfuerzos de diputados de la frontera norte de todos
los partidos la calaca tilica y flaca se llevó de una pata a la
propuesta y tenminará en el panteón de los olvidos
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CoDi ausente en Buen Fin
Nos aientan que cada vez se ve más
complicado que la plataforma Cobro Di

tal CoDi de Banco de México de
Alejandro Díaz de León tenga una
fuerte presencia en la edición 2019 de El
Buen Píh ante la lentitud falta de pro
moción y falta de aplicaciones que aún
tiene el sistema Nos detallan que serán
prácticamente aislados los esfuerzos que
se vean del 15 al 18 de noviembre próxi
mo para un uso extensivo de CoDi ya
que los pequeños empresarios no aca
ban de entenderlo además de que pre
sionan al Servicio de Administración
Tributaria SAT para tener algún estí

mulo o empujoncito que los convenza de agregarlo como
opción de pago Si bien la plataforma vive actualmente un pe
riodo de enrolamiento y comunicación en todo el país en el
ambiente hay un dejo de decepción ante la poca fuerza que ha
tenido a un mes de su lanzamiento Ante ello nos comentan
los bancos y autoridades del sector financiero deberán redo
blar esfuerzos para que CoDi realmente pelee contra el uso de
efectivo en México

Guerra sucia en aerolíneas
Al estilo de los especiales de Halloween
de Los Simpson ayer circuló en Twitter
in ormación sobre un supuesto vuelo de
Interjet hacia la Ciudad de México en el
cual los pasajeros percibieron un olor
nauseabundo procedente de cadáveres
que transportaba la aerolínea la historia
es falsa y probablemente haya sido ge
nerada por otra aerolínea Recientemen
te Miguel Alemán Velasco presidente
de Interjet dijo en entrevista con EL
UNIVERSAL que sus competidores han
esparcido rumores sobre su quiebra para
evitar que les compren boletos para la

temporada de invierno asegurando que a lo mejor no vuela
para diciembre hecho que calificó como chingaderas La
lucha entre las principales aerolíneas del país Aeroméxico Vo
laris e Interjet va más allá de las tarifas servicio y robo de ta
lento pues nos dicen que ahora también se vive en redes so
ciales donde cualquier incidente puede volverse viral
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Gobierno de Sinaloa
dialogará con la IP
Resultaque el gobernadorde
Sinaloa Quirino OrdazCop
pel andará de visita en la ca
pital del país para hablar con
representantes de la Confe
deración de Cámaras Indus
triales Concamin que diri
geFranciscoCervantesDíaz
Lareunión se prevé para el 5
de noviembrey se abordarán
los problemas que el sector
tieneenesaentidad

Linkcdlu abrirá
oficinas en México
Alos que les ha ido muybien
yyatienen una red de 13 mi
llones de miembros en Méxi
co son alos de Linkedln Por

eso la empresayaprepara su
incursiónenterritorio nado
nalconlaaperturadeoficinas
corporativas Su intención
es abrirlaprimeraunidaden
Ciudad de México parajulio
de 2020 pero nodescartan
otrasmásadelante

Crece actividad del
internet de las cosas
Los que siguencon informa
ción interesante son los de
Cisco En esta ocasión nos

platicaron que el internet
de las cosas ha crecido tanto

que cada segundo se conec
tan 127 nuevos dispositivos
a internet en el mundo para
2020 la cifra alcanzará los
26 mil millones de equipos
enlared

Mapire reconoce el
talento mexicano
Por tercer año consecutivo
Mapfre convocaaparticipar
enel concursoquepromueve
la innovación social con pro
yectos de transformación e
impacto global Este añofue

rongalardonadasplataformas
mexicanasenMadrid portra
tarsedeproyectosquecambian
lavidadesuscomunidades

Economía informal
boga pero no en AL
ElFondo MonetarioInterna
cional FMI alertó queel ta
maño de la economía infor
mal la cual es medida como
unaparte delPIB estádismi
nuyendo en casi todas las re
giones pero se mantiene en
niveles muy altos en Africa
SubsaharianayAmérica La
tina lo cual debe ser resuelto
toantesposMe
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1 Grupo BosqueReal a cargo de
Marcos Salame lanzará el primer

edificio de oficinas con diseño Pininfa
rina así que seguro tendrá la elegancia
de Ferrari lo que ya acaparó las miradas
de empresarios inversionistas y quienes
buscan comprar un espacio de cowor
king El bandcrazo se hará el 9 y 10 de
noviembre en el marco del BosqueReal
Estate Fest un evento en la que habrá
promociones en la compra de oficinas
departamentos o terrenos de cara a la
edición 2019 del Buen Fin el cual trata
rá de incentivar el consumo interno y al
mismo sector inmobiliario incluso la Se
cretaría de Economía y los empresarios
prevén ventas por 118 mil millones de pe
sos 5 0 más que la edición pasada

2 La Entidad Mexicana de Acredi

tación que preside Jesús Cabrera
Gómez cuenta ahora con un nuevo re
conocimiento internacional esto de
bido a su programa de Acreditación de
Proveedores de Ensayos de Aptitud El
acuerdo que otorga este aval lo firmó su
directora ejecutiva María Isabel López
Martínez en la asamblea anual con
junta de los máximos organismos inter
nacionales de acreditación realizada en

Alemania La herramienta también per
mitirá aportar resultados a los estudios de
exactitud y cálculo de incertidumbre ne
cesarios para realizar la correspondiente
validación de los métodos así como veri
ficar la calidad de los métodos de ensayo
empleados

En el organismo Normalización yCertificación NYCE que comandan
Gerardo Hernández y Carlos Pérez ce
lebra su 25 aniversario pues un día como
hoy un grupo de 35 emprendedores en
el ramo tecnológico pusieron manos a la
obra para su creación Así con el paso de
los años se convirtió en un ente de cer

tificación y verificación de productos y

servicios acorde a las Normas Oficiales
Mexicanas Cuenta con siete empresas fi
liales en materia de evaluación en más de
80 sectores industriales Destaca su vasta
experiencia en diferentes temas técnicos
gracias a su continua participación en fo
ros de normalización a nivel continental e
internacional Ha desarrollado alrededor
de 600 normas mexicanas

W La tradición de ir a pedir calaverita
TÉ no es un asunto menor pues para los

mayoristas que venden dulces represen
ta uno de los picos más importantes del
año en términos de ventas Según datos
de Información Sistematizada de Cana
les y Mercados 1SCAM que dirige Fran
cisco Rascón durante la temporada los
ingresos del sector de confitería suelen
incrementarse entre 10 y 12 por ciento
Mientras tanto en lo que va del año esta
división muestra un avance de 3 7 y ha
facturado 22 mil millones de pesos Ade
más el producto estrella ha sido el maza
pán cuyas ventas han aumentado 15 7
durante 2019 por lo que no será de extra
ñar que los niños reciban este producto el
fin de semana

En la Bolsa Mexicana de Valores que
k3 lleva Jaime Ruiz Sacristán siguen
de fiesta y en el campanazo por los 125
años de operaciones tendrán como invi
tados al secretario de Hacienda y Crédito
Público Arturo Herrera Gutiérrez así
como a Adalberto Palma Gómez titu
lar de la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores La Bolsa Mexicana ha sido tes
tigo de varios acontecimientos relevan
tes que han formado al país su papel en
la economía nacional ha permitido a los
Inversionistas encontrar opciones de in
versión consolidadas para destinar sus
recursos y obtener rendimientos a largo
plazo forjando un círculo virtuoso para el
desarrollo y crecimiento de México Hoy
se dará el campanazo de aniversario
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Urge ahorrar
Que los mexicanos no ahorra
mos no es exactamente cierto
La pregunta es cómo y para qué
ahorramos Según datos de la
Encuesta Nacional de Inclusión

Financiera 47 1 por ciento de los
ciudadanos ahorramos en me

dios formales La mayoría ahorra
mos de manera informal al corto
plazo para tener un guardadito
en casos de emergencia

Esto viene al caso porque hoy
es Día Mundial del Ahorro un
buen momento para examinar
cómo nos preparamos para el
futuro

La Amafore que preside Ber
nardo González Rosas
tiene datos muy interesantes

Nos cuentan que hicieron una
encuesta entre jóvenes y encon
traron que sólo 2 de cada 10 aho
rran para su retiro y menos de
40 por ciento tiene cuenta en una
Afore

Lo más urgente en opinión de
Amafore no sólo es generar una

cultura del ahorro sino aumentar
tanto los niveles de ahorro volun

tario como el ahorro obligatorio
en las Afores para que los traba
jadores mexicanos tengamos una
mejor calidad de vida en el retiro

Hoy el nivel de ahorro obli
gatorio en México es de 6 5 por
ciento La meta es llegar a 15 por
ciento un estándar más alineado

con otros paísesde ktOÍDE
Pero urge hacerlo porque

lo que está enjuego es el bien
estar futuro de millones de

trabajadores

Outsourcing
práctica mundial
Nos dicen que las cosas están
que arden en el Senado luego
de que el legislador morenista
Napoleón Gómez Urrutia
presentara su iniciativa que busca
reformar varios artículos de la

Ley Federal del Trabajo y de la
Ley del Seguro Social

Quienes saben nos aseguran
que el senador Ricardo Monreal
coordinador de la bancada mo

renista no está enterado de estos
cambios por lo que las aguas es
tán muy revueltas

El punto central de esta pro
puesta del presidente de la Co
misión Laboral del Senado es

que criminaliza a las compañías
que utilizaron los servicios de
subcontratación o las que ope
ran bajo esta figura pues con la
iniciativa de reforma de Gómez

Urrutia pueden ser tachadas de
delincuencia

Las empresas que ofrecen servi
cios de outsourcing le mandan a
decir a Napoleón Gómez Urru
tia que este esquema de con
tratación es práctica mundial
que tiene altos estándares de
productividad

Nos comentan que en países

como Alemania el 50 por ciento
de los trabajadores están bajo
este régimen y las empresas y sus
trabajadores prosperan Pasará
su iniciativa

Retornables reducen
demanda de vidrio

Owen Illinois la empresa de
vidrio que compró en 2015 la di
visión de frascos para alimentos
ybebidas de la mexicana Vitro
enfrenta un reto distinto en Mé

xico el incremento en el uso de
botellas retornables

El hecho de que las empresas
de bebidas estén utilizando más
estas botellas retornables hizo

que esta compañía reportara una
reducción de 5 por ciento en vo
lumen de ventas orgánicas en la
región de Norteamérica en el ter
cer trimestre de 2019

Andrés López presidente y
CEO de la empresa afirmó que es
normal que esto suceda cuando
una economía como la mexicana

se está desacelerando por lo que
las empresas utilizan estas estra
tegias para reducir costos

Sin embargo dijo que hay
avances para atender esta nueva
tendencia en el mercado por lo
que tienen inversiones grandes
para 2020 en la categoría de be
bidas no alcohólicas en México

El vidrio representa apenas 17
por ciento de las toneladas de
residuos sólidos que pueden re
utilizarse de acuerdo con datos
de la Semarnat el problema es
que son pocas las empresas que
lo recolectan hasta ahora que
las compañías embotelladoras se
han dado cuenta de la necesidad

de reciclar por cuestiones ecoló
gicas y también porque genera
ahorros en costos

Veremos si la tendencia de reci

clar el vidrio sigue
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Y después del estancamiento qué

Nohubo sorpresa Los datos que ayer por la
mañana ofreció el INEGI confirman el estan

camiento que padece la economía mexi
cana que en los primeros nueve meses del año tuvo
cero crecimiento

Si nos ponemos optimistas y pensamos que en el
cuarto trimestre tendremos un crecimiento de 0 7
por ciento por ejemplo el resultado del año com
pleto será de 0 2 por ciento

Si nos ponemos pesimistas y proyectamos una
caída como la del tercer trimestre el saldo sería 0 1
por ciento

Si no hay grandes sorpresas terminaremos 2019 en
ese rango y pronto veremos que la mayor parte de los
analistas ajustan sus expectativas a esos niveles

Lo importante realmente ya no es 2019 es 2020
También para el próximo año hay contrastes
Por un lado se encuentran quienes piensan que las

cosas se van a poner peor
El argumento es que si la economía ha caído fun

damentalmente por la desconfianza en las políticas
del gobierno no se ve en el horizonte la posibili
dad de que resurja la confianza

Por otro lado están quienes piensan que la falta

de crecimiento economico derivo del proceso de
adaptación que las inversiones presentan durante
el primer año de gobierno y suponen que esto va a
cambiar en el 2020

Mi opinión es que no hay garantía de que el des
empeño de la economía vaya a ser mejor el próximo
año pero pueden darse condiciones que así lo
propicien

Le enumero tres

1 La ratificación del TMEC Si en medio de todo
el ruido político logra darse un acuerdo para que el
Congreso de EU ratifique el nuevo tratado comercial
puede haber una recuperación de las inversiones Es

notorio que en Estados Unidos el líder de la central
sindical más poderosa AFL CIO Richard Trumka
está haciendo campaña para evitar la ratificación
hasta que no se cumplan algunas exigencias poco
viables Del otro lado la representante Cheri Bustos
presidenta del Comité de Campaña de los demócra
tas en el Congreso está empujando por la ratificación
pronta y sin demasiadas exigencias para apuntalar
la posición competitiva del Partido Demócrata Ve
remos cómo va la política que hoy tiene un episodio
importante respecto al impeachment

2 El programa de infraestructura Ya se ha ha
blado por muchas semanas de este catálogo de pro
yectos de infraestructura que pueden catapultar la
inversión pero no se anuncia Un aspecto positivo
es que hayan comenzado las licitaciones que van a
ir contra el presupuesto del próximo año Pero falta
una hoja de ruta de más aliento si se quiere cambiar
el ánimo

3 Una realineación de la política en materia de
energía Tendría que rectificarse el tema de los Cer
tificados de Energía Limpia CEL que esta semana
volvió a propiciar incertidumbre entre el sector pri
vado pero además debería considerarse de nuevo los
farmouts o las rondas Eso sería un gran aliento para
la inversión privada

Hay muchos otros detalles en los que se puede
avanzar pero los enumerados podrían inducir un
cambio de ánimo que es lo que hoy hace más falta

Si ese cambio no se diera el escenario optimista
del 2020 sería tener otro año como el actual y el es
cenario pesimista sería irnos aún más abajo

El dilema del gobierno de AMLO es muy claro
Tiene la opción de encauzar la economía a la senda

del crecimiento o bien tener el peor arranque de se
xenio al menos desde Vicente Fox

Veremos por cuál camino elige ir
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no de los cambios de la economía mexi

cana en los últimos años ha sido la apli
cación de normas para una mejor gestión
de los negocios

El Sistema de Metrología Normali
zación y Evaluación de la Conformidad
Sismenec esta integrado por 12 depen

dencias normalizadoras 15 entidades públicas y 10 priva
das así como 9 organismos nacionales de normalización
y más de 2 800 organizaciones privadas

Como le digo ese ecosistema ha sido fundamental para
la productividad competitividad e innovación tecnológica
ya que define establece y administra las regulaciones con
base a las Normas Oficiales Mexicanas NOM s y Normas
Mexicanas NMX s

La nota es que el organismo mexicano de Normalización
y Certificación NYCE que preside Gerardo Hernández y
dirige Carlos Pérez celebra su 25 aniversario y a lo largo
de un cuarto de siglo ha conformado siete empresas filiales
para consolidar su liderazgo en materia de evaluación de
la conformidad en más de 80 sectores industriales de
la economía mexicana Asimismo ha incursionado en
mercados como combustibles dispositivos de seguridad

automotriz de insumos para la
construcción turismo medica
mentos y dispositivos médicos
entre otros

Como Organismo Nacional
de Normalización NYCE trabaja
para las empresas de electróni
ca telecomunicaciones tecno
logias de la información plástico

e industria química con lo que ha desarrollado más de
600 NMX s que impulsan su competitividad y la fortaleza
de sus procesos

Precisamente son esas normas emitidas por las autori
dades mexicanas las que garantizan la seguridad salud e
integridad de los consumidores amen que este organismo

 CP.  2019.10.31



100 mexicano cuenta con gran experiencia en diferentes
temas técnicos gracias a su continua participación en los
principales foros de normalización a nivel continental e
internacional

Ybueno lainternacionalización es otra faceta importante
de NYSE ya que desde 2010 cuenta con su filial NYCE Asia
en China con oficinas en Hong Kong y Shenzhen además
de incursionar en Sudamérica con NYCE Colombia desde
donde atienda además a Ecuador

LA RUTA DEL DINERO

Entre las entidades federativas que han logrado avances
en el tema de la transparencia anote a Tamaulipas En el
reciente índice de Información Presupuestal Estatal 2019
del IMCO pasó del sitio 29 al 19 lo que refleja la calidad en
la información presupuestal que proporciona a la ciuda
danía y por supuesto a las entidades de control Banco
Afirme de Julio Villarreal Guajardo lanza la primera
terminal punto de venta multimedia inteligente intelligent
multimedia POS terminal que acepta pagos con QR por
lo que apoyará el uso del CoDi La Universidad Carlos III
de Madrid condecoró a Carlos Slim Helú con la Medalla

de Honor Se trata del máximo galardón que otorga esa
institución a personas cuyas contribuciones son relevantes
para el desarrollo de la sociedad

ROCELIOVARELA HOTMAIL COM

CORPO VARELA

 CP.  2019.10.31



Estancamiento economico
México está en fran

co estancamiento

económico
Las cifras estadísticas oficia

les lo confirman En los primeros
nueve meses de este 20Í9 el cre

cimiento económico fue de 0 por
ciento Y es muy probable que
al cierre del año se cumplan los
pronósticos de la mayoría de las
instituciones financieras nacio

nales e internacionales que anti
cipanun crecimiento cercano a 0
por ciento

Ayer muy temprano el Ins
tituto Nacional de Estadísticay
Geografía Inegi informó que
con la estimación oportuna del
Producto Interno Bruto PIB pa
ra el tercer trimestre del 2019 el
crecimiento anual del PIB pa
ra los primeros nueve meses del
2019 quedó en 0 0 por ciento La
contracción de la economíavie

ne precedidapor un avance a ta
sa anual de 0 3 en el segun
do trimestre y 0 1 en el primer
trimestre

En el tercer trimestre del 2019
la Estimación Oportunadel Pro
ducto Interno Bruto aumentó

0 1 frente al trimestre previo y
tuvo una reducción real de 0 4
en su referencia anual

Al interior de la Estimación

Oportuna del PIB para el tercer
trimestre del 2019 las activida
des primarias avanzaron3 5
las secundarias cayeron 0 1 y
las terciarias no presentaronva
riación trimestral

RECESIÓN EL
FANTASMA

Y el día previo el mismo órgano

estadístico difundió las cifras del
Indicador Trimestral de Activi
dad Económica Estatal en don

de se observa que en 22 estados
de la República la actividad eco
nómica se contrajo y en ocho de
ellas registran dos o hasta cinco
retrocesos trimestrales

En estos últimos el estanca
miento se convirtió ya en rece
sión económica

EU CRECE MÉXICO
DECRECE

El estancamiento económico en

México se registra a pesar de que
su principal socio comercial Es
tados Unidos crece

Por primera vez en los últi
mos cinco lustros el compor
tamiento económico de México
contrasta con el de Estados Uni
dos Estados Unidos creció 1 9

en cifras anualizadas al cierre
del tercer trimestre Es la pri
mera vez que el PIB de México se
contrae desde la crisis del 2009

SE ESFUMA

CRECIMIENTO

MEDIOCRE

El dato negativo del PIB tri
mestral se registra después
de una racha de una déca
da de crecimiento trimestral

ininterrumpido
La economía mexicana está

en evidente contracción econó

mica Hapasado del crecimiento
económico mediocre de los últi
mos 30 años a la contracción

El riesgo de una recesión eco
nómica no se ha disipado Co

mo lo reconocio recientemen

te el secretario de Hacienda
la economía mexicana no es

tá en recesión todavía Durante
su participación en las recientes
reuniones del Fondo Monetario

Internacional FMI y del Banco
Mundial el funcionario respon
dió con esa frase

PRONÓSTICOS
A LA BAJA

La debilidad economía de Méxi
co ha llevado auna cada vez más

frecuente revisión a la baja de las
expectativas de crecimiento para
el cierre del año

Es muy probable que los pro
nósticos de las firmas financie

ras que veníanubicándose enun
rango de entre 0 2 y 0 5 vuel
vanaser revisados alabaja

Ayer luego de que el Inegi dio
a conocer el dato trimestral del

crecimiento económico Citiba
namex redujo su pronóstico de
0 2 a 0 1 para el cierre delaño
El FMI recortó su pronóstico de
0 9 a 0 4 apenas en los últimos
días de octubre

El Banco Mundialprevé que el
PIB tendráun alzade 0 6 des

de elpronóstico previo de 1 7 por
ciento La agencia calificadora
Moody s a mitad de octubre pa
sado revisó a la baja su pronóstico
desde 0 5 a 0 2 por ciento

La Comisión Económicapa
ra América Latinay el Caribe en
días pasados modificó alaba
ja su pronóstico a 0 2 desde 1
por ciento

La Secretaría de Hacienda re

cortó su previsión aunrango de
0 6 1 2 el Banco de México
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Barraco lo revisó alabajaentre
0 2 0 7por ciento

CRECIMIENTO
EL RETO
El reto para el gobierno de la
Cuarta Transformaciónyano es
sólo el de lograr un mayor ere
cimiento que el que lograron los
criticados gobiernos neoliberales
de 2 por ciento El reto para el go
biemo lopezobradorista es evitar
una recesión económicay even
tualmente enel mediano plazo
una crisis económica

López Obrador hasido enfá
tico en mantener la estabilidad

macroeconómica Sin embargo
paraevitar la recesióny apun
talar la economíanecesitaur

gentemente eliminar la incerti
dumbre y la confrontación con el
sector privado La inversiónpri
vada registraunamarcada ato

nía cuando evidentemente es el
principalmotor económico Más
allá de los dicursos y las fotogra
fías que buscan reflejar unabue
na relación lo que se requiere son
acciones congruentes y el respe
to al marco legal y a las inversio
nes Si no se avanza en ese flanco
el panorama se complicarácon la
posibildad de que más tempra
no que tarde se concrete la rece
sión económica global que an
ticipan varias firmas financieras
internacionales

ATISBOS

TMEC Para impulsar la eco
nomía mexicana la ratifica
ción del nuevo acuerdo comer

cial entre México EUy Canadá
es fundamental ha reconocido
el secretario de Hacienda Artu
ro Herrera El responsable de la

diplomacia mexicana Marce
lo Ebrard y el subsecretario pa
raAmérica del Norte Jesús Sea
de trabajan a marchas forzadas
para lograr que se ratifique en el
Congreso norteamericano

Hasta ahora según las cuen
tas que llevan en la Secretaría de
Relaciones Exteriores se nece
sitan 18 votos de los demócratas

para la ratificación del acuerdo
comercialy al momento ya es
tarían garantizados 48

El tema defmitorio sigue
siendo el enforcement o la apli
cación de la reforma laboral Es

ta semana se espera que se pre
senten borradores al gobierno
mexicano y éste los revise La
ventana de oportunidad para la
aprobación dicen está abier
tay hay buenas probabilidades
de que se ratifique el acuerdo
Veremos
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i ESDE QUE SE modificó
Delrégimen fiscal de la mi

nería en 2014 con Luis

Vídegaray enSHCP ese
rubro ha perdido brillo

II por lo que la inversión
está estancada

Este año esa variable cuando mucho

llegara a 5 mil mdd en linea con 2018 y
sin alicientes de mejora

Obvio se está lejos de los 8 mil mdd
pico que se alcanzaron en 2011 ya que la
exploración está paralizada

Hay varios factores que explican la
situación amén de lo fiscal puesto que
también se carece de una política pública
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integral y hay incertidumbre jurídica e
inseguridad

El bloqueo de la mina Peñasquito de
Newmont Goldcorp que lleva Michael Har
vey es un caso de muchas otras detenidas

Además hay problemas para lo que hace
a permisos ambientales La SEMARNAT
de Víctor Manuel Toledo no ha entregado
ninguno durante el año

La semana pasada se realizó en Aca
pulco la Convención Internacional de
la Minería y el rubro representado por
CAMIMEX que preside Fernando Alanís
cerró filas

La minería es el 2 4 del PIB y el 8 3
de la industria Genera 385 mil empleos
directos que han decrecido en este 2019
por la coyuntura

En la reunión organizada por la Asocia
ción de Ingenieros de Minas AIMMGM
que preside Salvador García hubo un aforo
de 13 mil asistentes entre ellos 4 goberna
dores de entidades ligadas a la actividad

Se analizó la coyuntura que incluye la
reorientación de las inversiones que antes
venían aquíhacia otros países como Perú
y Chile

Y es lógico en el último índice de atrac
ción de inversiones para la minería que
levanta el Fraser Institute México ocupa
el lugar 79 del mundo en seguridad 71 en
lo fiscal y el 54 en certidumbre jurídica

A esta situación se suma la desapari
ción para 2020 del Fondo Minero lo que
afectará a 212 municipios de 25 estados

El gobierno de Chihuahua a cargo de
Javier Corral ya desahoga una controver
sia constitucional para la que aún no hay
resultados lo mismo que algunos muni
cipios que al final serán los
afectados

Desde este año los recursos

de ese fondo que comenzó
a repartirse en 2015 fueron
canalizados a otros fines por
el gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador

Para el año que viene el
fondo que se constituye de
una partida que aportan las
mineras de sus utilidades
anuales en un 85 se des

tinará a la SEP y el resto se lo quedará la
federación 5 ECONOMIA para la sub
secretaría de Minería que lleva Francisco

Quiroga 5 ypara la administración 5
Hay malestar porque ya no habrá más

obras de drenaje y pavimentación en los
municipios y tampoco muchas obras de
desarrollo comunitario que fue para lo
que se creó el vehículo

Del 2015 al 2018 el Fondo Minero sig
nificó recursos por 18 mil mdp que ayu
daron a mejorar la situación de muchas
comunidades

Corral se sabe va a empujar con todo su
recurso y no es descartable que diversos
municipios afectados comiencen a ma
nifestarse más de lleno frente a la nueva
realidad Habrá que ver lo que sucede

SfS SfS SfS
SI DE INSEGURIDAD jurídica se trata la
iniciativa que presentó este martes Napo
león Gómez Urrutia contra el outsourcing
o subcontratación va abonar aún más al

desestimulo que presenta la inversión
privada Solo considere que a la fecha
8 millones 488 mil 96 personas están
empleados a través de esa modalidad es
decir 42 de los adscritos al IMSS Hay de
multinacionales ygrandes empresas En su
propuesta el senador tilda de ilegal la sub
contrataciónybajo esa ópticajuzga como
entes criminales tanto a las especialistas
como a sus clientes Se habla de otorgar
perdón a los contratantes que reviertan
los efectos fiscales y hasta se ofrece una
inmunidad penal que serían 180 días para

que los contratantes puedan evitar con
secuencias punitivas La amnistía aplicaría
sólo si se denuncia a los representantes de
las empresas de subcontratación Es claro
que la aplicación de esta propuesta tendría
graves consecuencias para empresas y
trabajadores involucrados amén de que
generará cantidad de amparos puesto que
la figura la avala la Ley Federal del Trabajo

SfS SfS SfS
AUNQUE EN LA SHCP de Arturo Herrera
hay reticencias en aceptar que México está
en recesión ayer al presentarse una caída
anual del PIB del 0 4 al tercer trimestre
quedó más que claro El dato fue peor de
lo que esperaban los expertos 0 0 y
se explica por la caída en pleno del rubro
industrial 1 8 Los servicios 0 0 reve
lan que además de la baja en la inversión

 CP.  2019.10.31



ya también se impacto al consumo De
ahí que los expertos comenzaran a bajar
sus expectativas para 2019 Citibanamex
de Ernesto Torres Cantú ya la ubicó en
0 1 negativo al igual que Banco Base de
Lorenzo Barrera 0 04 Por si fuera
poco también las del 2020 que se alejan
del último pronóstico del 1 3 Más vale
que el Congreso ajuste el presupuesto a
riesgo de vivir en la irrealidad

sgssgssg
TRAS LA DECISIÓN que tomó
ayer la FED y la caída del PIB
queda abierta la puerta para
que BANXICO de Alejandro
Díaz de León ajuste también
las tasas de interés en su re
unión del 14 de noviembre

La tasa bajó en septiembre y
está en 7 75

AYER DEJÓ DE existir el periodista Isaac
Luna Vázquez compañero y hombre de
extraordinaria calidad humana Tenía 51

años Descanse en paz

HOY SE CIERRA un ciclo de Nombres
Nombres y Nombres en esta casa edito
rial Gracias a sus directivos por la oportu
nidad Pronto estaremos de nueva cuenta
con más información del mundo de los

negocios Hasta la vista

JAVIER CORRAL El gobierno de Chihuahua
desahoga una controversia constitucional

En el tílti
mo índice
de atrae

ción de
inuersio

nes para
la mine

ría que
levanta

el Fraser
Institute

México

ocupa el
lugar 79

del mundo

en seguri
dad 71 en

lo fiscal
y el 54

en certi
dumbre

jurídica
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Activo Empresarial

Reglas claras
para crecer

José Yuste

No crecemos Si se quiere ser lo más realista posible ne
cesitamos comparar los primeros nueve de este afio con
los primeros nueve meses del año pasado y crecimos cero
Nada Si se quiere ser optimista comparamos el crecimien
to del tercer trimestre del año julio septiembre frente al
trimestre inmediato anterior y crecimos apenas 0 1 por
ciento Si se quiere ser pesimista podemos comparar el
mismo tercer trimestre de este afio pero frente al mismo
periodo del año pasado y caímos 0 4 por ciento

El gobierno de la 4T si bien ha logrado mantener esta
bilidad financiera con finanzas sanas no endeudamiento
apertura económica respeto a la autonomía del Banco de
México también es cierto que se le está complicando el
crecimiento

Aquí el presidente López Obrador debe reactivar el gas
to público lo antes posible

Y debe completarse con la inversión privada
Necesitamos salir del círculo vicioso donde el gobierno

tiene miedo de la corrupción empresarial y los empresa
rios tienen miedo del cambio de reglas del gobierno

Las reglas para la inversión privada deben ser más cla
ras Las reglas se han modificado en sectores como energía
sin subastas eléctricas frenando las rondas energéticas
cambiando los Certificados de
Energía Limpia En la industria
automotriz que sufre caídas en
ventas internas desde hace dos
años se tiene la espada de Da
mocles de los autos chocola
te que darían al traste al sector
formal En el sector aéreo con el
aeropuerto de Santa Lucía

Reglas más claras para la in
versión si queremos detonar el
crecimiento
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Al sector aiitcmotriz le preocupó
que Mario Delgado líder de Mo
rena en la Cámara de Diputados
vuelva a meter en una reserva
de la Ley de Ingresos a los au
tos chocolate buscando clientela
política en la frontera norte con
largos 8 meses para que traigan
autos de contrabando afectando
a las ventas formales del merca
do interno La Asociación Mexicana de Distribuidores Au
tomotores AMDA le pide al diputado Delgado que sí se
aplique la Ley Aduanera pero para decomisar los autos
chocolate

Si sólo los taxistas podrán levantar pasaje de los aeropuer
tos favoreceríamos un monopolio que el usuario final ter
minará pagando con tarifas más elevadas Que compitan
los Uber Didi Cabify Incluso Uber reconoció la decisión
de Segob de no usar la Guardia Nacional con las redes de
transporte y se mantiene en las mesas de diálogo para
mejorar la movilidad que ayude a todos La competencia
es bienvenida a favor del usuario final

Grupo Gorrión que está desarrollando un proyecto impor
tante en Tlaxcala el de la mina Ixtaca sufrió un revés La

Semarnat mantendrá suspendida la Manifestación de Im
pacto Ambiental Grupo Gorrión se desistió de cualquier
concesión minera en un ejido amparado Se trata de una
mina de oro y plata que trae detrás a la canadiense Alma
den Minerals Ltd donde desde luego los ejidos y el medio
ambiente deben estar protegidos pero también se debe
permitir la inversión
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Quieren T MEC No
me ayudes compadre

1 cuarto para las 12 cuando con
I gresistas demócratas le harían

k un esPaci a Ia ratificación del
T MEC en medio de la grilla

I J or el impeachmerit a Donald
Trump la imprudencia mexicana irrumpe

La bola baja que el senador morenista y
presidente de la Comisión del Trabajo Na
poleón Gómez Urrutia lanzó el martes
ya hizo mucho ruido en el gabinete deAn
drés Manuel López Obrador

De entrada se ahondaron las diferencias

con la secretaria del Trabajo pues nos dicen
que Luisa MaríaAlcalde ya prepara una
iniciativa propia para regular los servicios
deoutsourcing

Este proyecto buscaría contrarrestar los
efectos de la Iniciativa Napito y se ajus
taría más a la dinámica de los servicios de

tercerización en Estados Unidos para no
romper los compromisos

De por sí la relación Alcalde Gómez Urrutia no es muybuena que digamos y
quedó todavía más tocada cuando estuvieron aquí los miembros de la Cámara de Re
presentantes de Estados Unidos

Otro que también habrá dicho no me ayudes compadre fue el subsecretario
para América del Norte de la Cancillería Jesús Seade negociador principal de Mé
xico en el T MEC

Está llegando de Estados Unidos tras tener encuentros con demócratas que pre
sionan fuertemente por reabrir el tratado ymeterle nuevos temas de discusión para
ratificarlo

En las últimas horas Robert Lighthizer eljefe de la Oficina de Representación
Comercial estadounidense ha mantenido un estira y afloja con el Comité de Medios
y Arbitrios que lidera Richard Neal

El cabildeo ha mitigado los ímpetus del rebaño que lidera Nancy Pelosi que
de reabrir el T MEC básicamente en 4 temas accedió a trabajar en un adendum al
tratado

El anexo girará sobre temas de Reforma Laboral Medio Ambiente Propiedad In
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telectual para la Industria Farmacéutica yResolución de Controversias
Este agregado es el último llamado para México si es que quiere que los demócra

tas ratifiquen el T MEC antes del próximo 28 de noviembre Si no lo aceptamos adiós
al acuerdo este año

Pero la imprudencia de Napito con su nueva leypara el outsourcing pone en duda
los avances y lobbing de México en Washington

OTRA MALA SEÑALpara lograr la apro
bación del T MEC sonlos desacatos de la
4T a los compromisos adquiridos con la
industria farmacéutica estadounidense

enmateria de compras gubernamenta
les La Oficial Mayor de Hacienda Ra
quel Buenrostro está empecinada en
tenderle la alfombra a los laboratorios

indios Para no ir tan lejos hoya las 9 de
la mañanala pupila deArturo Herre
ra encabezaráuna presentaciónpara el
presidenteyvicepresidente de la Cáma
ra de Comercio India México InderPal
Singhy Gurulinga Swamy respectiva
mente para explicarles el plan de la com
pra consolidada de insumos para la salud
del 2020 Ese trato no lo tiene ni Obama
dicen los fabricantes mexicanos que por
lo menos esperan que les apliquen elmis
mo rigor que a ellos
Y YA QUE hablamos de medicamentos
atención con lo que pueda pasar en los
próximos días en la Secretaría de Salud
Trascendió que su titular JorgeAlco
cer podría dejar enbreve esa cartera
El funcionario quedó muydesgastado
con el tema del desabasto de insumos

para la salud En su reciente compare
cencia con los senadores no le fue nada

bien Se manejan tres posibles sustitu
tos El actual subsecretario de Preven

cióny Promoción de la Salud Hugo
López Gatell el senador morenista Mi
guelAngel Navarro presidente de la
Comisión de Salud y el subdirector de
Servicios de Salud de Pemex el tabas
queño Rodolfo Lehmann

AYER EN ESPAÑA fue la comparecencia
deAngel Ron enlaAudiencia Nacio
nal El expresidente del Banco Popular
se fue contraAn
tonio delValle
Ruiz acusándo
lo de comprar ese
banco conlas mis

mas estrategias
queya empleaba
enMéxico utili
zando filtraciones a

laprensa parapre
sionar elprecio de

la accionydesestabilizarla entidad Ape
nas le informé hace unpar de días que
logró recuperarel 16 delbanco Bx
que estaba enlapanza de Santander Del
Valle lideró ungrupo de mexicanos que
pagó cerca de450millones de euros por
el 25 delPopular que a la postre perde
ríanypasaría al control de la institución
deAna Botín

EL OTRO CONSEJO de Nadro el que
preside Pablo Escandón Cusí con
vocó a sesión para el 20 de noviembre
El tema principal en la orden del día es
la investigación por prácticas monopó

licas en el merca
do de distribución
de medicamentos

Nadro participa
como coadyuvan
te de las pesquisas
con la Comisión
Federal de Compe
tencia deAlejan
dra Palacios El
organismo abrió
el expediente en 2017 y sigue la pista a
7 agentes económicos Otro tema es la
controversia con su hermanaAlejan
dra que instaló su propio consejo y
puso al frente a su hijo Manuel Espino
sa Escandón

EL LUNES EL Instituto Federal de Espe
cialistas en Concursos Mercantiles que
dirige Edgar Bonilla tomó la deci
sión de remover al síndico de la quie
bra de Oro Negro Ya eran demasiadas
las que le habían tolerado a Fernan
do Pérez Correay aquí se lo repor
tamos La última fue que su bufete de
abogados Solcargo preparara las de
mandas que presentaron Gonzalo Gil
White JoséAntonio Cañedo Whi
tey Carlos Williamson en contra de
sus acreedores Le decía que se nombró
sustituto a Gerardo SierraArrazola
pero ya se excusó porque en el pasado
fue perito de Gil en este mismo caso
FTICONSULTING QUE lleva Pablo Zára
te es el asesor de Senda enlareestructu
rafinanciera Esta firma está por entregar
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un análisis queva a
sustentar la oferta

de pago que hará
a sus acreedores

esta compañía di
rígida por Ricar
do Clausse La
intención es pagar
los cerca de 3 mil
500millones de

pesos que adeu
da aBBVA Banor
te Credit Suisse Bancomext HSBC y
CI Banco enunperiodo de 10 años sin
otorgarninguna quita Es unbuen plan
teamiento Lehevenido platicando que
Senda de Jaime Rodríguez es el prin
cipal grupo de autotransporte de pasaje
ros en el norte del país
CARLOS SALAZAR EL presidente del
Consejo CoordinadorEmpresarial se
deslindó del documento que a manera de
diagnóstico económico le presentó aAn
drés Manuel López Obrador el Jefe
de la Oficina de la Presidencia Alfonso
Romo el 2 de octubre pasado El ex di
rector de Femsa aseguró no conocerlo
Con más razónpor supuesto que rechazó
haberparticipado en su elaboración
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Análisis Superior

JUSt

do it

David Paramo

Para Grupo Empresarial Angeles no hay duda
de que el país crecerá en la 4T

Se están canalizando más de 16 000 millones
de pesos en la construcción de tres hospitales

Mientras que en el país hay empresarios paralizados de
miedo y otros sólo prometiendo inversiones los mejores
no lo dicen lo hacen

Olegario Vázquez Aldir informó la semana pasada que
Grupo Empresarial Ángeles GEA sí está inviniendo en
este momento en México demostrando con hechos que
este grupo empresarial tiene una profunda confianza en
el futuro cercano del país

La división de hospitales de GEA está realizando
la más grande expansión de su historia Ningún gru
po de salud jamás ha hecho más Se están canalizando
más de 16 000 millones de pesos en la construcción de
tres hospitales Arboledas en el Estado de México An
dares en Jalisco y en la zona centro sur de Queréta
ro con lo que se llegará a 32 unidades en todo el país
Otra manera de ver este desdoblamiento es que serán más
de 373 000 metros cuadrados

Adicionalmente ya se está trabajando en la amplia
ción de ocho hospitales Ángeles Valle Oriente en Monte
rrey Ángeles en Puebla Ángeles Culiacán en la Ciudad
de México Ángeles Interlomas Ángeles Acoxpa Ángeles
Lindavista Ángeles Mocel y Ángeles Pedregal

El Padre del Análisis Superior decidió detenerse en el
Ángeles del Pedregal puesto se trata de la insignia de la
división hospitales de GEA Ahí en un momento compli
cado de la historia del país Olegario Vázquez Raña inició
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uno de los grupos empresariales
más exitosos del país y un re
ferente mundial en servicios de
salud

La ampliación de esta uni
dad que será totalmente remo
delada muestra con claridad la
magnitud de lo que se está ha
ciendo en salud privada que a
no dudar está vinculada con el
bienestar económico de las fa
milias Para GEA no hay duda el
país crecerá en la 4T

Se ampliarán dos niveles de
hospitalización del edificio ya
existente con una superficie
de más de tres mil 600 me
tros cuadrados torre clínica
dos para centros de excelen
cia y servicios en planta baja y
11 niveles que contará con tres
niveles de estacionamiento sub

terráneo por casi 21 000 metros
de construcción

También se construirá la

torre clínica tres para com
plementar servicios clínicos
de hospital y oficinas médicas con sótano planta baja
y 11 niveles Una construcción de más de 11 000 metros
cuadrados

REMATE PANDA

El Padre del Análisis Superior reitera que
la intención de legisladores de Morena y
el Partido del Trabajo de legalizar vehícu
los que entraron legalmente al país mal
llamados chocolates no suena lógica

suena metálica
Usando al hasta ese momento desconocido Manuel

López Castillo los diputados de Morena regenteados por
su coordinador Mario Delgado lograron aprobar de úl
timo minuto un artículo transitorio en la Ley de Ingresos
para legalizar vehículos que entraron ilegalmente al país

Los senadores de Morena coordinados por Ricardo
Monreal atendieron los argumentos de la industria y del
propio secretario de Hacienda Arturo Herrera en el sen

tido ae ia inconveniencia cíe nacer esta legalización
Quizá ardido porque Monreal le dijo lástima Margartto

humillándolo nuevamente en público o porque no quiere
perder el negocio Delgado decidió que se aprobaría la
legalización de estos vehículos y que se regresaría la mi
nuta al Senado

Hace unos días el Padre del Análisis Superior advirtió
que sería una vergüenza que los miembros del partido en
el gobierno el hegemónico generaran problemas en la
aprobación del paquete económico por sus grillas o por
sus acuerdos

hAAárf
REMATE ESPERADO

El Inegi dio a conocer que durante el terc
trimestre el PIB podría haber crecido O ifl
durante el tercer trimestre del año la cifÉa
definitiva se conocerá el 23 de noviembre

con lo que la caída a tasa anual sería de 0 4 es decir la
primera desde el último trimestre del año pasado

El PAS le recomienda que deje de lamentarse y se pon
ga a trabajar
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Desde el Piso de Remates

Mercado Libre lanza
créditos al consumo
Iniciaron en Argentina y Brasil

Maricarmen Cortés

El vicepresidente sénior dijo que el programa piloto
de créditos al consumo que inició en julio y ahora se
lanza a nivel nacional superó todas las expectativas

Iniciaran con una base de un millón de clientes

que realizan operaciones en Mercado Libre
Los montos del crédito se incrementarán en

función del cumplimiento de pagos

Mercado Libre la plataforma más grande en América
Latina en comercio electrónico se mantiene en constan
te crecimiento no sólo en compras y ventas en línea de
todo tipo de productos con excepción de autos y bienes
inmuebles sino también en productos financieros a través
de créditos de capital de trabajo a los vendedores y ahora
también en préstamos al consumo

Martín de los Santos vicepresidente sénior de Merca
do Crédito para América Latina aseguró que el programa
piloto de créditos al consumo que inició en julio y ahora
se lanza a nivel nacional superó todas las expectativas

En Argentina iniciaron los créditos al consumo hace
dos años y en Brasil el año pasado con una cartera que
supera ya los 400 mdd y una tasa de morosidad inferior
al 6 por ciento

No es una institución financiera porque no captan di
nero del público y los créditos tanto a vendedores que
iniciaron primero y ahora a los consumidores los otorgan
con recursos propios y bajo la nueva Ley Fintech solici
taron ya ante la CNBV el registro de su empresa Mercado
Lending

Los créditos al consumo inicialmente serán bajos en
tre 1 000 y 5 000 pesos enfocados a un segmento de la
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población que no tiene hoy tarjetas de crédito por lo que
sostiene De los Santos apoyarán la inclusión financle

ra y la bancarización
Iniciarán con una base de un

millón de clientes que realizan
operaciones en Mercado Libre y
os monlos del crédito se incre
mentarán en función del cum

piimjento de pagos y disminuirá
la tasa de interés

En Mercado Libre en
América Latina hay 11 millones
de vendedores y 40 millones

compradores y en el caso
de México afirma De los San
tos el potencial es muy grande
ya que el comercio electrónico
a pesar de su crecimiento re
presenta aún menos del 15 del
comercio total

COMO CANGREJO LA
RELACIÓN CON LA IP

La relación con el sector privado
en la 4T Se SÍSUe deteriorando
nEntre las fuentes de enfrenta
miento está la construcción del
aeropuerto de Santa Lucía sin

tomar en cuenta a las aerolíneas como reconoció Peter
Cerdá vicepresidente de la IATA y la decisión de la Se
cretaría de Energía Rocío Nahle de modificar las reglas
de emisión de Certificados de Energía Limpia CEL al per
mitir su emisión a las plantas de la CFE

El CCE anticipó que habrá amparos y advirtió que se po
nen en riesgo más de 9 mmdd en inversiones nacionales y
extranjeras mientras que Nahle afirma que en ningún país
del mundo existen los CEL y que la CFE estaba en desven
taja porque no podía emitirlos sólo comprarlos

Para colmo la mayoría de los diputados de Morena de
volvió al Senado la Ley de Ingresos Insisten en regularizar
autos chocolate pese a que el sector privado alerta sobre
el daño que generarán para la industria automotriz

CRECIMIENTO CERO

Más allá de la polémica sobre si ya estamos o no en
recesión es un hecho que la economía no crece
De enero a septiembre de este año con datos prelimi
nares reportados por el Inegi el PIB creció 0 por ciento
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Crecimiento del P1H
historias diferentes
Joaquín López Dóriga O

Crecimiento del PIB
historias diferentes
La ajetreada agenda económica de

ayer miércoles comenzó con la pu
blicación de los datos de crecimien

to del PIB del tercer trimestre para Estados
Unidos y México con resultados contras
tantes El PIB del tercer trimestre en EU
mostró un crecimiento trimestral anuali

zado de 1 9 con respecto al segundo tri
mestre del año superando el consenso de
expectativas del mercado que se ubicaba
en 1 6 por ciento

La expansión fue muy parecida a 2 0
del segundo trimestre desafiando los pro
nósticos de desaceleración gradual de la
mayoría de los especialistas El principal pi
lar del crecimiento sigue siendo el consu
mo que a pesar de presentar una desace
leración tangible con respecto al segundo
trimestre se mantuvo en niveles suficiente

mente robustos para contrarrestar la conti
nua caída de la inversión privada

En la comparación anual el PIB del ter
cer trimestre mostró un crecimiento de
2 0 contra el mismo trimestre del año

anterior que es la cifra menos robusta
desde el cuarto trimestre del 2016 En tér

minos anuales el consumo se desaceleró
de una tasa de 4 6 en el segundo trimes
tre a 2 9 en el trimestre actual

Aunque los datos del PIB fueron en gene
ral mejores a los esperados una desacelera
ción en el consumo de la magnitud obser
vada es una señal de cautela ya que se da en
medio de un mercado laboral en pleno em
pleo y con sueldos crecientes Desafortuna
damente en el caso de México los datos de
crecimiento del PIB estuvieron por deba
jo de lo esperado y se siguen desvinculando
del ciclo económico de Estados Unidos

El PIB del tercer trimestre en México

presentó un crecimiento de apenas 0 1
con respecto al segundo trimestre de es
te año y una caída de 0 4 con respec

to al tercer trimestre del año pasado La
contracción anual estuvo por debajo del
consenso de mercado que se ubicaba en
0 0 y compara desfavorablemente con
el crecimiento anual de 2 0 del PIB en
Estados Unidos

Asimismo la comparación de creci
miento en términos trimestrales también
fue desfavorable Al anualizar el dato de
crecimiento trimestral de 0 1 en Méxi

co obtendríamos una cifra de aproxima
damente 0 4 en comparación con 1 9
registrado en Estados Unidos

El pobre desempeño de la economía
mexicana no representa una sorpresa mayor
ya que la mayoría de los datos preliminares
como el IGAE y algunos indicadores adelan
tados como la balanza comercial habían da
do avisos de un persistente estancamiento

Los contrastantes datos del PIB de ambos

países tienen implicaciones importantes pa
ra el rumbo de la política monetaria Mien
tras que la Fed tiene motivos para tomar una
postura menos acomodaticia y hacer una
pausa después del recorte de 0 25 en la ta
sa de fondeo del día de ayer el Banxico po
dría verse obligado a tomar una postura un
poco más agresiva la próxima semana

Esta postura más agresiva no significa
que el Banxico recortará las tasas en me
dio punto en su reunión de la próxima se
mana ya que lo más probable es que repli
que el movimiento de 0 25 de la Fed Sin
embargo es cada vez más probable que el
Banxico realice otro recorte antes de fin de

año independientemente de si la reserva
decide hacer una pausa

De suceder así el diferencial de tasas
entre México y Estados Unidos caería por
debajo del rango de 5 75 a 6 0 puntos por
centuales observado desde mediados del

2017 El consenso de expectativas en Mé
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xico es que el Banxico podría llevar la ta
sa objetivo hasta 6 0 al cierre del 2020 y
si asumimos que la Fed ya concluyó con su
ciclo actual de bajas esta situación llevaría
el diferencial a 4 25 puntos porcentuales
un nivel no visto desde finales del 2016

En la opinión de este columnista la ex

pectativa del mercado en cuanto a futu
ras bajas de tasa por parte del Banxico po
dría ser demasiado ambiciosa Aunque las
condiciones de inflación y crecimiento
ameritan una política monetaria más aco
modaticia hay otros riesgos a la estabili
dad financiera del país en el radar que el
Banxico debe tomar en cuenta
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